

Ecole fr. d'Ent. Orient
Conservation d'aupkar

Aupkar-Thom, 30 April 1913

N^o 13

Rapport sur les travaux exécutés dans
Aupkar-Thom pendant le mois d'Avril 1913.

Le 1^{er} mai 1913
Répondre à

Monsieur le Directeur,

Le manque absolu d'eau m'a mis dans l'obligation d'interrrompre les travaux de réfection du grand bassin de la fonte N° 1, côté Est. En effet, la mare qui avoisine l'habitation du consommateur ne contient plus que de la boue et le grand bassin du Prak. Sithu (à 900 m.) qui alimente ma cuisine et ma douche, donne une eau chargée probablement de calcaire dont il est imprévisible, ainsi que j'en ai fait l'expérience, de se servir en photographie. Il me faut donc attendre les premières pluies pour développer les nombreux clichés qui me permettront de continuer un travail déjà bien en train. J'espérai du reste que les premières averses ne tarderaient pas à venir car il fait ici une chaleur étouffante que le judging auxiliaires rapportent difficilement.

Le mois d'Avril a été marqué d'un repos forcé de 8 jours motivé par les fêtes du 1^{er} de l'an Cambodgien.

Mon

Mon dernier rapport mensuel arrêtait les travaux de dégagement de la première galerie au niveau central de la face Ouest et au niveau de l'aile S.O. Il restait donc à terminer l'élévation des blocs sur ces deux points, et dans l'aile S. de la face Ouest. C'est fait aujourd'hui et même depuis quelques jours puisque nous avons commencé à élever la terre. Nous en venons, par conséquent, à la deuxième phase du travail en ce qui concerne la première galerie, c'est-à-dire pour toute la partie désignée dans l'album Dufour sous le nom de "Galerie extérieure". En 6 jours, soit une semaine, du lundi matin au samedi soir, toutes les terres de la face Est (deux ailes) et des pavillons qui terminent cette face ont été élevées, et l'on circule maintenant sur les dalles nettoyées.

J'emploie, bien entendu, pour cette besogne le Decauville et le transport a lieu à raison d'un wagonnet d'un quart de m³ par minute, ce qui nous donne 600 wagons par jour soit 150 m³ et, pour 6 jours, 900 m³ pour une route de face de la première galerie. — Le système fonctionne au moyen de planches inclinées que j'ai fait établir avec le déblai eux-mêmes au fur et à mesure de l'avancement des travaux. — Nous avons donc pour la 4^e face : $900 \times 4 = 3600 \text{ m}^3$

de terre à faire disparaître. Vous pourrez au contraire
des fûts plus, au bas mot, dans la grande cour,
soit 36000 m^3 et 4000 m^3 au moins ~~pour~~ les
galeries intérieures et le manif entier. En revanche
au total $4000 + 36000 + 3600 = 43600 \text{ m}^3$ de
déblai. Vous voyez que ce travail fastidieux ne laisse
pas d'être important, d'autant plus qu'il est obligatoirement
réalisé précédé d'une longue lourde et pénible
qui consiste dans le déplacement des blocs tombés
pour les mettre hors du champ après avoir détruit
d'abord ceux qui pourront être un jour remis en
place.

Et voici finalement où je voudrais attirer votre
attention et celle de la Commission archéologique de
l'Indochine. Bâtie des parties du Bayon, surtout
parmi les éléments d'ornement - ou, mieux, décoré - :
frontons, tympans et corniches, peuvent être reconstruits;
Ainsi ai-je fait mettre à part, toujours dans le
voisinage du point de chute, les pierres qui concourent
à cette réfection (j'ai même refait déjà 3 tympans),
Mais rien ne tient debout dans le Bayon, autrement
que par habitude et, quand on voudra remettre en
place les pierres tombées, il faudra d'abord porter
de la base, redresser la plupart des murs et
faire reprendre la verticale à 90 degrés au moins.
On ne rencontrera jamais dans ce temple une fraction
qui ait conservé son aplomb et, vous le voyez, il suffit

en définitive + de consolider tout ce qui existe encore
avant de souffrir à utiliser le tableau. C'est ce que
je voulais vous dire en ajoutant que cette restauration
ne s'effectuera pas en un jour, ni au un an : il
y faudra courir plusieurs années. Je communiquerai
avec plaisir la besogne en question, mais autre interviewe-
diane que mes collègues qui viennent dominez souvent la
preuve de leur bonne volonté et de leur adresse
mais mon successeur aura la charge du reste et
il faudra qu'il prenne vivre dans Aulnay-
l'ouïe, mais sous l'un isolément quai aborder.
et je... il restera, en revanche, toujours à portée des
travaux pour qu'aucune pierre ne soit manquante
au dehors de sa présence.

Ma équipe actuelle vont au total entre
80 et 100 hommes, grâce aux petits rennes
fournies par la Société d'Aulnay (Bancs et S. Such),
mais je fais faire de tout bois et cela va va pas
sans éprouver mes disponibilités qui vont bientôt à
zéro. J'en vais alors réclamer un crédit administratif
de 180 £ par mois, et l'effetif de travail diminuera
peut-être de moitié.

Vous voyez donc me morir dans le couvent du mes
3 derniers jours d'une inscription nouvelle de 27 lignes
gravée sur une pierre que j'ai retrouvée à proximité
de position de l'autre N.E.

Hollard